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Слово редактора

Эйнштейн со своей теорией 
был прав, и искривление вре-
мени определённо существу-
ет. Студенческий век короток. 
Казалось бы, ещё совсем не-
давно в студенческом билете 
было меньше печатей и подпи-
сей, а зачётка была чиста и не-
порочна. Постепенно, и в то же 
время быстро погружаешься в 
волшебный мир юридическо-
го факультета, учишься жить 
в его ритме, становишься чле-
ном большой юридической Се-
мьи (в хорошем смысле, не в 
том, какой придают этому сло-
ву на Сицилии), открываешь 
для себя новых людей...

К чему это всё? Нет, это не 
вздохи будущего выпускника 
о том, что скоро всё закончит-
ся. Это пожелание последним 
специалистам и новым бака-
лаврам использовать время об-
учения на факультете с макси-
мальной эффективностью. Не 
стоит своидить своё обучение 
только к посещению (или непо-
сещению) лекций и семинаров. 
Творчество, наука, интеллек-
туальный клуб, спорт открыты 
для вас (перечень направлений, 
конечно, не является исчерпы-
вающим). Участвуйте, будь-
те инициативны, побеждайте. 
Оно того стоит. Поверьте, вам 
будет, что вспомнить!

Владислав Шмидт 
и редакция Нормы 

Анонс
10 октября в диско-баре «Завод» состоится Посвяще-
ние первокурсников Юридического факультета! Только           
НАШИМ людям приоткроется завеса тайны. Старшекурс-
ники покажут, как зажигает Юридический факультет. 
Ждем вас!

В рамках Спартакиады первокурсников пройдут соревно-
вания:
11 октября в 17:00 по стритболу.
16 октября в 17:00 по волейболу.
Соревнования пройдут в главном корпусе ВГУ. Приходите 
поддержать студентов родного факультета!

Интеллектуальный клуб юридического факультета пред-
ставляет: 
Осенняя серия интеллектуальных игр.
13 октября в 18:30 (605 ауд.) пройдёт Студенческий ку-
бок по телевизионной версии «Своя игра».
20 октября в 18:30 (605 ауд.) состоится Студенческий 
кубок по Эрудит-квартету.
27 октября в 18:30 (605 ауд.) пройдёт Открытый кубок 
Юрфака по Телевизионной версии «Своя игра».
07-11 ноября в 18:30 (605 ауд.) состоится Открытый 
чемпионат   вузов России, 2 этап.
Подробная информация обо всех мероприятиях интеллек-
туального клуба на vk.com/intel_club_vsu.

30 ноября международно-правовой факультет МГИМО (У) 
МИД России проводит II Всероссийскую конференцию мо-
лодых ученых по сравнительному правоведению.

5 декабря юридический факультет МГОУ имени В.С. Чер-
номырдина (г. Москва) проводит IV ежегодную научно-
практическую конференцию «Правовая система России: 
история и современность».
За подробной информацией о порядке регистрации и         
подачи заявок обращаться по телефону 8 (951) 854 73 25 
(Юлия)
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Жертвы «осеннего призыва»

Неожиданно, но очень при-
ятно ощущать себя в но-

вом статусе   теперь я студентка 
юридического факультета. Это 
новый жизненный этап, с ко-
торым мы стали немного взрос-
лее. Студенческая жизнь совсем 
отличается от школьной: пер-
вые лекции, семинары. А сколь-
ко новых знакомств! Ведь люди 
не только из Воронежа, а из об-
ласти и даже городов, находя-
щихся за тысячи километров от 
нас! Кроме того, в жизни появи-
лась новая цель — успешно за-
кончить вуз и стать квалифици-
рованным специалистом! Желаю 
удачи всем тем, кто выбрал этот 
нелегкий путь!

Наталья Полякова

Наверное, каждый из нас, 
будучи еще школьником, 

не раз слышал от родителей и 
старших товарищей, что студен-
ческие годы — самые счастли-
вые и запоминающиеся. Я, на-
верное, как и все первокурсни-
ки, с нетерпением ждала этих 
самых студенческих дней, но в 
то же время безумно волнова-
лась. Новый этап жизни, в ко-
торый нужно вступать уверен-
но. А как? Впереди полная неиз-
вестность. Все по-новому. Даже 
первое время смутно себе пред-
ставляла, как же я смогу выси-

деть полтора часа на одной паре. 
Числители и знаменатели! Как во-
обще в них разбираться? А пре-
подаватели? Это в школе каж-
дый учитель знает, кто из нас на 
что горазд, а тут с первого дня 
нужно показать себя. Кроме все-
го прочего, попробуй подружить-
ся еще как минимум с 29 такими 
же оболтусами. И вот я студентка 
1 курса юридического факультета 
ВГУ! И знаете, что вам скажу? Я с 
первого дня поняла, что это будут 
самые счастливые годы, не смотря 
ни на что… 

Ангелина Солнцева

Поступление в университет 
очень волнительно для тех, 

кто поступает. Все настолько пере-
живали и ждали результатов ЕГЭ. 
Затем подавали документы в вуз и 
смотрели себя в рейтинговых спи-
сках, целый месяц нервничали. Ког-
да я впервые увидела здание юри-
дического факультета, я была в вос-
торге и не совсем верила в то, что 
буду здесь учиться. 1 сентября после 
вручения студенческих билетов я 
познакомилась со своими одногруп-
пниками, мы сразу с ними подру-
жились. У нас очень веселая, друж-
ная группа. По сравнению со шко-
лой есть много отличий. Универси-
тет   это совершенно другая атмос-
фера. Здесь не бегают за тобой учи-
теля, чтобы ты сдал работу, ты сам 
их ищешь, чтобы узнать информа-
цию, касающуюся различных во-
просов организации учебного про-
цесса. Объем информации, который 
приходится учить самостоятельно, 
очень обширен. Необходимо обла-
дать трудолюбием, усердием и тягой 
к знаниям, чтобы охватить и выу-
чить все. Не стоит лениться. Учить-
ся на юрфаке здорово. Думаю, это 
самый лучший факультет ВГУ!

Анна Дробышева

Моё личное мнение об уче-
бе пока не сформирова-

лось полностью, поскольку учеб-
ный процесс только-только на-
чинается. Не было ещё ни по-
священия, ни зачётов, ни пер-
вой и потому очень страшной 
сессии — вследствие этого запас 
ощущений крайне мал. При этом 
есть несколько вещей, о которых 
можно говорить уже сейчас: лег-
ко не будет точно! Это первое. 
Будет очень интересно, хотя и 
очень тяжело. Факт! Университет 
станет для нас поистине вторым 
домом. Что интерсно, к школе у 
меня такого отношения не было 
(несмотря на то, что нам всегда 
усердно твердили, что именно 
школа — наш второй дом). Это 
второе. Сейчас уже начинается 
осмысление того, что предсто-
ит сделать, и сделать всё это «по 
высшему разряду». Больше сво-
боды, а значит, больше ответ-
ственности — в этом меня под-
держат многие, если не все, сту-
денты первого курса. Это тре-
тье. Надеюсь, что помимо учё-
бы будет хоть немного времени 
участвовать в творческой жиз-
ни университета, внести свою 
лепту в развитие факультета, а 
также заниматься научной дея-
тельностью. Коллектив студен-
тов дружный, есть много инте-
ресных людей. Преподаватели, 
со всеми званиями и должно-
стями, кажутся интеллектуально 
совершенно недосягаемыми. Бу-
дем надеяться, что все получит-
ся. Будем стараться, чтобы выу-
читься. Начало положено.

Артём Кораблин

Н

Наверное, каждый из нас, 

Поступление в университет 
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Чрезвычайный и Полномочный

Основательно пригото-
вившись к этой встре-

че, я зашла в актовый зал 
юридического факультета 
ВГУ. Это место кипело жиз-
нью. Студенты общались, об-
менивались мыслями и плана-
ми, обсуждали свои вопросы, 
ведь сегодня факультет дол-
жен был посетить господин 
Ульрих Бранденбург.

Спустя мгновение в зал за-
ходят они — гости встречи: 
ректор ВГУ Д.А.Ендовицкий, 
руководитель департамента 
образования, науки и моло-
дежной политики Воронеж-
ской области О.Н. Мосолов и, 
конечно, — чрезвычайный и 
полномочный посол Федера-
тивной Республики Германия 
в Российской Федерации Уль-
рих Бранденбург. Зал встре-
чал их бурными несмолкаю-
щими аплодисментами.

Приветственное слово взял 
ректор университета Д. А. Ен-
довицкий. Выразив слова бла-
годарности за уже второй ви-
зит посла в ВГУ, Дмитрий 
Александрович рассказал об 
открытии образовательно-
го центра T-Uni компании 
T-Systems, отметил важность 

данной встречи, которая, бес-
спорно, повысит интерес к 
немецкому языку и культуре. 
Отметив высокий статус юри-
дического факультета, ректор 
передал слово Ульриху Бран-
денбургу.

На прекрасном русском по-
сол выразил искреннюю бла-
годарность за возможность 
снова быть в ВГУ. Господин 
Бранденбург работает в си-
стеме министерства ино-
странных дел уже 32 года, что 
позволяет сделать вывод о его 

высоком профессионализме и 
компетенции в области меж-
дународных отношений. В ка-
честве введения наш герой 
рассказал о взаимодействии 
российских и немецких вузов. 
Оказалось, что в Германии об-
учаются около 17 тыс. рос-
сийских студентов и ученых, 
а университеты стран имеют 
около 610 формальных пар-
тнерств. Отметив перспек-
тивность таких отношений 
для юристов, посол выразил 
готовность к открытому диа-
логу.

Началась оживленная дис-
куссия. Первым и самым ин-
тересным для меня был во-
прос о внешнем долге Гре-
ции. Ульрих Бранденбург от-
ветил, что средства Герма-
нии не бесконечны, а реше-
ний данной проблемы суще-
ствует несколько. Была затро-
нута тема зависимости сти-
пендий и грантов для русских 
студентов от кризиса. Ока-
залось, даже сдерживающие 
экономические факторы не 
будут вести к уменьшению за-
трат на образование. Обсуж-
далась тема стереотипов Рос-
сии о Германии и Германии о 

Основательно пригото- данной встречи, которая, бес-
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России. Господин посол вы-
разил уверенность в том, что 
это — пережитки времени, 
которые в настоящее время 
не играют большой роли. Под-
няв тему панк-группы Pussy 
Riot и услышав предельно 
честный ответ, я поняла, что 
все-таки мы не ушли от нега-
тивных стереотипов, которые 
складываются о нашей стра-
не в мире, и с этим обязатель-
но нужно бороться. Поводом 
гордиться за родную культу-
ру для меня стали литератур-
ные предпочтения посла — 
Толстой, Чехов, Достоевский. 
Озвучивалась проблема визо-
вого режима. Оказалось, уже 
в январе Посольство Герма-
нии создаст частный Визовый 
Центр в Москве, где люди смо-
гут получать право на въезд в 
Германию всего за 48 часов. В 
перспективах — создание та-
кого центра в Воронеже. Ло-
гическим завершением дис-
куссии стал вопрос послу о его 
мнении по поводу места ВГУ 
в рейтинге ВУЗов России. Уль-
рих Бранденбург рассказал, 
что любит много путешество-
вать, встречаться с профессо-
рами и студентами. Он счи-

тает, что ВГУ — отлично ор-
ганизованный университет, в 
котором развиваются очень 
перспективные направления. 
Господин посол выразил на-
дежду посетить его снова.

Подводя итоги данной 

встречи, Дмитрий Алексан-
дрович Ендовицкий сказал: 
«Мы расстаёмся с надеждой 
увидеться вновь». Такое мас-
штабное событие — важный 
интеграционный процесс не 
только для ВГУ, но и для всей 
системы международных от-
ношений. Эта встреча про-
извела на меня больший эф-
фект, чем множество прочи-
танных книжек о Германии и 
ее связях с Россией. Возник-
ло невероятно ощущение гор-
дости за факультет, на кото-
ром я учусь! А придя домой 
и открыв твиттер ректора, я 
прочла: «Юрфак молодец, гу-
бернатору похвалился задо-
ром и интеллектом аудитории 
во время общения с немецким 
послом». Друзья, нам есть, чем 
гордиться!

Алла Путинцева

тает, что ВГУ — отлично ор- встречи, Дмитрий Алексан-



6 «Ну, Дума, погоди!» или как защитить будущее?

Помните старый советский ло-
зунг: «Дети — это наше буду-

щее»? Этот бессмертный призыв ак-
туален и по сей день, но есть и дру-
гой не менее важный вопрос: как за-
щитить это будущее? И сегодня этот 
вопрос олицетворяет  собой  одну из 
самых резонансных проблем  совре-
менного российского общества — 
проблему защиты детей от вредной 
информации в интернете. 28 июля 
2012 года вступили в силу  поправ-
ки в закон «О защите детей от инфор-
мации, причиняющей вред их здоро-
вью и развитию» или, как его окре-
стила пресса, «закон о чёрных спи-
сках», который предусматривает за-
крытие сайтов с запрещенным кон-
тентом в несудебном  и судебном по-
рядке в целях защиты детей от мате-
риалов  с детской порнографией, а 
также призывающих к насилию, су-
ициду, наркомании и войнам.  

Несмотря на устоявшуюся прак-
тику сопровождать любую инициа-
тиву Единой России бурными обсуж-
дениями и противостоянием между 
ЕР и другими фракциями, в этот раз 
парламентариям почти сразу удалось 
достичь согласия. Ведь инициатора-
ми поправок выступили представи-
тели различных политических сил. 

Итак, суть этих поправок за-
ключается в следующем. Законо-
датель предоставил два варианта 
включения интернет-страниц в ре-
естр или «чёрный список» ( операто-
ром которого является Росскомнад-
зор). Роскомнадзор будет проводить 
регулярный мониторинг интернет-
пространства на предмет выявления 
сайтов с запрещенным контентом, 
затем их владельцам вышлют преду-
преждение с просьбой удалить неза-
конные тексты, фото или видео в те-
чении суток. Если же эта просьба бу-
дет проигнорирована, то провайдер 
закроет этот ресурс, и он будет вне-
сен в реестр. В то же время, вклю-
чение интернет-страниц в «чёрный 
список» может осуществляться по су-
дебному решению. По мнению экс-
пертов, положения законопроекта 
о вредоносной для детей продукции 
были недостаточно четко прописаны, 
что позволило бы закрывать многие 
сайты в досудебном порядке. Стоит 
так же отметить еще одно положение 
закона: информация, что фильм или 
передача не рекомендуется для про-
смотра детей до определенного воз-
раста, будет показываться не только 
в начале трансляции, но и после пе-
рерыва на рекламу. Кроме того, до-

кумент вводит обязательную марки-
ровку по возрастным категориям те-
лепрограмм и веб-сайтов.

Работа по массовой блокировке 
началась уже с 1 октября 2012 года, 
а до этого срока у всех добросовест-
ных ресурсов была возможность про-
мониторить контент, выявить про-
тивоправное содержание и удалить 
его. Несмотря на то, что, на первый 
взгляд, закон направлен на защиту 
детей от информации, которая мо-
жет навредить их психике, интернет-
сообщество восприняло его в шты-
ки. Многие известные ресурсы, такие 

как российская поисковая система 
«Яндекс»,  социальная сеть «В Контак-
те», онлайн-энциклопедия Wikipedia, 
выпустили официальные заявления, 
в которых осуждают законодатель-
ную инициативу депутатов. Русско-
язычная Wikipedia, стоит отметить, 
выразила свой протест через отклю-
чение онлайн-энциклопедии на одни 
сутки. И, признаться, их протесты не 
лишены оснований. Например, при 
обнаружении незаконной информа-
ции речь будет  идти не об удалении 
незаконной информации, а об удале-

нии всей страницы. Допустим, если 
на странице противоправный ком-
ментарий к тексту, то нужно удалить 
всю страницу — со всем текстом. Да-
вайте рассмотрим ЖЖ. Предполо-
жим, есть страничка, на которой кто-
то разместил что-то противоправное. 
По новому закону через три дня будет 
заблокирован весь ЖЖ. То же каса-
ется Facebook и «В Контакте». По мне-
нию многих, закон борется с сайта-
ми, а не с причиной появления таких 
сайтов. Главная цель должна быть — 
найти автора и прекратить его дея-
тельность.

Подводя итог, хочется отметить, 
что, несмотря на отрицательную 
оценку российским обществом по-
правок к закону «О  защите детей от 
информации, причиняющей вред их 
здоровью и развитию» как и всего но-
вого, данный закон необходим, ибо 
мы живём в мире, где социальные 
структуры важней всего и эти струк-
туры должны регулироваться.  

Алексей Денисов

как российская поисковая система Подводя итог, хочется отметить, 
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Что же такое Капля надежды? 
Это всего лишь символ, кото-

рый скрывает за собой небольшую 
заботу, заботу и лучик надежды для 
людей, нуждающихся в том, что есть 
у каждого. Лишь немногие реша-
ются на такой небольшой, но очень 
важный шаг, как добровольная сда-
ча крови. У других людей контраргу-
ментов найдётся много: нежелание 
помочь, боязнь сдавать кровь; кто-то 
считает это вредным для себя заня-
тием. Преодолеть сложившиеся сте-
реотипы и подарить надежду нужда-
ющимся призвана студенческая до-

норская акция, проходившая у стен 
нашего родного вуза… Вашему вни-
манию этот день глазами одного из 
организаторов.

8:00 Подъем. Душ. Завтрак. Вещи 
в машину друга. Три светофора. 10 
минут, и мы на месте. А вот и мобиль-
ная станция переливания крови. Ша-
рики. Чай. Булочки. Музыка .Поеха-
ли!

Еле ощутимо легкое волнение ор-
ганизаторов, так как именно от их 
стараний зависит, придут ли студен-
ты оказать помощь людям, которые 

попали в трудную ситуацию. И вот 
первый доброволец! Встречаем ра-
достно, с улыбкой до ушей. Значит, 
узнал, услышал об акции. Внутреннее 
облегчение: если есть хоть один чело-
век, готовый прийти на помощь, зна-
чит, наши усилия не напрасны. И вот 
он вышел с высоко поднятой, пере-
бинтованной в локте рукой и с нере-
альным удовлетворением на лице.

10:00 С каждым моментом всё 
больше ребят приходят к машине. 
Студентов столько, что их не успе-
вают обслуживать работники стан-
ции мобильной переливания кро-

ви. Огромное спасибо им за то, что 
пошли к нам навстречу и приехали к 
нам в университет. Все дружно пьем 
чай и рисуем на лицах желающих ка-
пельку крови и символ донорства в 
России. Очень весёлая и дружелюб-
ная обстановка царит за аркой из 
красно-белых шариков в парке ВГУ.

11:30 Наконец-то привезли пода-
рочные шарики с надписью «Я   До-
нор и горжусь этим!». Все дружно на-
чали их надувать, причём не толь-
ко организаторы, но и участники. 
Где-то сбоку танцует группа сдавших 

кровь ребят, подпевая незамысло-
ватые слова полюбившейся активи-
стам песни «Недетское время». Здесь 
же на площадке уже стянулись десят-
ки ребят с разных факультетов, в том 
числе и студенты юридического фа-
культета, которые специально приш-
ли с пар в главный корпус ВГУ. Чув-
ствуется волнение ребят и девчонок, 
кто первый раз сдает кровь. Девчон-
ки очень сильно боятся, но идут сда-
вать кровь, очень горжусь девчонка-
ми нашего вуза!

12:01 Пятьдесят, уже целых пять-
десят человек сдали кровь, а количе-
ство студентов не только не убавля-
ется, а наоборот увеличивается. Воз-
никло небольшое волнение, ведь се-
годня мы сможем принять всего сто 
человек , а ребят стоящих только око-
ло мобильной станции переливания 
крови больше двадцати. Зашел в ма-
шину посмотреть, как себя чувству-
ют студенты и работники станции 
переливания крови. Интересно, что 
даже во время сдачи крови девчон-
ки второй рукой общаются в соци-
альных сетях через телефон и даже 
красятся!

13:15 Приходят не только сту-
денты, но и выпускники и даже ра-
ботники университета. Очень рады 
всем, кто пришел, и очень жаль тех, 
у кого из-за волнения поднялось дав-
ление. Пришли даже иностранцы, ко-
торые учатся у нас в вузе, но к сожа-
лению, у них кровь не взяли – нуж-
но гражданство РФ. Они не только не 
ушли, но даже стали помогать нам, 
рисовать рисунки на щеках у ребят 
и дарить в подарок шарики каждому 
сдавшему кровь. Именно таких лю-
дей мы называем доноры по духу.

15:10 Уже девяносто четыре че-
ловека сдали кровь! Осталось всего 
шесть человек, но как мы и боялись, 
около машины еще не меньше двад-
цати. Нервно пьем чай.

15:34 Акция закончена. Послед-
ний шарик отдан, последний чай вы-
пит, сникерс съеден. Да, вы сделали 
это! Вы, именно вы – студенты, сдав-
шие кровь, спасли десятки жизней. 
Хочется немного изменить надпись 
на подаренных шариках и сказать: 
«Вы Доноры и я горжусь вами!» Жди-
те нас в конце ноября около корпуса 
Журфака. 

С любовью, Ваш Кровопийца!

Николай Середа

ви. Огромное спасибо им за то, что 
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Переход через Альпы

Я очень рада вновь появить-
ся на страничках  газеты го-

рячо мною любимого юридического 
факультета. Вот уже год, как я вы-
летела из уютного гнездышка и от-
правилась покорять вершины меж-
дународной юриспруденции. В на-
стоящее время я учусь в Швейца-
рии на факультете международ-
ного экономического права. Буду 
рада поделиться своим опытом, по-
тому что знаю по себе, что посту-
пление в иностранный универси-
тет этот не такой уж и простой шаг. 
Иногда пугает неизвестность и хо-
чется услышать совет того челове-
ка, который уже однажды прошел 
этот путь. Очень надеюсь, что моя 
история будет вам полезной и рас-
кроет границы в первую очередь 
ваших собственных возможностей.

Прежде всего хотелось бы ска-
зать огромное спасибо всем препо-
давателям, за устойчивую базу, ко-
торую я получила за эти 5 лет обу-
чения, особенно моей любимой ка-
федре Конституционного права и 
моему научному руководителю Еле-
не Анатольевне Бондаревой. Могу с 
уверенностью сказать, что знания, 
полученные в университете, ста-
ли для меня надежной опорой при 
обучении в иностранном вузе. Так-
же немаловажную роль сыграл мой 
диплом переводчика в сфере юри-
спруденции. Не удивительно, что 
для обучения за границей необхо-
димо знание иностранного языка. 
Если вы решили получить диплом 
европейского образца, это может 
быть как английский, так и немец-
кий или французский. Есть опре-
деленные программы на испан-
ском, итальянском и прочих язы-
ках, но они чаще всего направлены 
на изучение внутреннего законода-
тельства государства, в котором вы 
проходите обучение. Если же вы от-
даете предпочтение международ-
ному праву, тогда английского язы-
ка будет достаточно. 

Что касается, самого поступле-
ния в иностранный вуз, я бы не со-
ветовала обращаться в какие-либо 
организации. Обычно их услуги 
стоят дорого и чаще всего предла-
гаются не самые лучшие вузы. Го-
раздо надежнее самому найти про-

грамму в интернете и подать до-
кументы самостоятельно. Лучшее 
время для этого с октября по де-
кабрь текущего года, чтобы начать 
обучение с сентября следующего 
года. 

Одним из требований в боль-
шинстве случаев является наличие 
результатов экзамена по англий-
скому языку TOEFL или IELTS. То 
есть, прежде чем начинать поиск 
программы, я бы посоветовала убе-
диться в том, что уровень владения 
английским достаточно высокий 
для обучения. А дальше вам по-
требуется терпение и усидчивость. 
Придется потратить достаточно 
много времени на оформление до-
кументов. Лучше поступать сра-
зу в несколько вузов, потом всегда 
можно отказаться, если возникнет 
такая необходимость. Также нема-
ловажно выбрать программу кото-
рая хотя бы немного отвечает ва-
шим интересам. В таком случаи и 
сам процесс поступления и даль-
нейшее обучение будут доставлять 
больше удовольствия. 

Что касается меня, я всегда ста-
ралась заниматься тем, что мне 
нравится или, если обстоятельства 
складывались не по моему сцена-
рию, я училась любить то, чем за-
нимаюсь. На мой взгляд, при пра-
вильном самонастрое можно найти 
плюсы в абсолютно любом деле.

Иногда так получается, что мы 
сами ставим себе барьеры. Есть 
определенные стереотипы, которые 
очень часто мешаю нам двигаться 
вперед. Важно их перешагнуть в 
нужный момент, поверить в себя и 
пойти вперед к своей цели. Для это-
го сперва необходимо определить 
эту цель, представить ее себе доста-
точно четко и работать, работать и 
еще раз работать. Даже, если ка-
жется, что результат практически 
не достижим,это всего лишь наши 
внутренние сомнения. Я давно убе-
дилась, что возможно все. Самое 
трудное, это поверить в себя по-
настоящему. Именно с этого и на-
чинается путь к мечтe.

Марина Голева

грамму в интернете и подать до- Что касается меня, я всегда ста-
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Первый курс: инструкция по выживанию

Привет, Первокурсники! 
Совсем немного вре-

мени отделяет вас от «быва-
лых» студентов университе-
та. Неспешно листая кален-
дарь знаменательных дат вуза, 
я немного завидую вам, пото-
му что радость открытий, по-
знание нового предстоит ещё 
пройти. 

Незабываемым будет по-
священие в студенты: старше-
курсники здесь постараются 
показать в ярких красках не-
легкую, но удивительно насы-
щенную жизнь студенческого 
братства, дать мудрые советы 
выживания на экзаменах пер-
вой сессии. Вместе вы произ-
несёте клятву, которая спло-
тит молодое сообщество быв-
ших абитуриентов и новоиспе-
ченных студентов. Все секре-
ты раскрывать не буду. Пожи-
вёте — воочию увидите. Толь-
ко помните, пропустить празд-
ник посвящения в первокурс-
ники нельзя! Опоздаете на всю 
студенческую жизнь! 

А что такое жизнь студен-
та? Это трудная дорога позна-
ния, лекции, зачёты, экзаме-
ны. Здесь важно не лениться, 
трудиться, помнить, что «оре-
шек знанья твёрдый, но мы не 
привыкли отступать». Помо-
жет светлый ум, чёткая орга-
низация своего времени, вза-
имовыручка. Ещё предупре-
ждаю о том, что шпаргалки 

не спасут, гранит науки труд-
ной вы должны освоить и оси-
лить сами. Жизненный опыт 
подсказывает: не так уж слож-
но учиться в нашем универ-
ситете, если не пропускать за-
нятия, внимательно слушать 
преподавателей, стремиться к 
освоению выбранной профес-
сии. 

До первой сессии ещё дале-
ко. Что необходимо сделать в 
октябре? Записаться в студсо-
вет. Если вы обладаете лидер-
скими качествами, активны и 
спортивны, тогда ответствен-
ная работа в студенческом 
совете ждёт вас. Здесь надо 
уметь организовать не только 
себя, но десяток, а то и сотню 
таких же неугомонных, задор-
ных, умных, спортивных пар-
ней и девчат, чтобы студенче-
ские годы стали для всех неза-
бываемыми, яркими. 

Наступление зимы по кален-
дарю не сразу заметишь, но в 
университете есть добрая при-
мета: если оживляется пове-
дение студентов первого кур-
са, значит - пришёл декабрь. 
Пора готовиться к празднику 
первокурсника. Талант музы-
канта, певца, юмориста, тан-
цора и жонглера вы можете 
не только открыть в себе, но 
и показать другим. Универси-
тетская сцена более престиж-
на, чем, например, знамени-
тая «Минута славы», ведь, в от-

личие от изменчивого телеви-
дения, мы долго ещё помним 
своих героев, гордимся ими, 
знаем каждого. Студенты-
первокурсники юридического 
факультета всегда изумляют 
членов жюри своей програм-
мой, неповторимым талантом, 
шармом и обаянием. Так что, 
дорогой первокурсник, не под-
веди родной факультет! 

Кроме того, все знают, что 
пробуждение природы начи-
нается не с первых цветов, не 
с солнечных лучей, не с улы-
бок влюбленных, а с жаркой 
поры студенческой весны. Го-
рячие сердца студентов бьют-
ся в унисон, идеи будоражат 
сознание, все полны задора 
и огня. Как же тут природе 
не проснуться?! Только лени-
вый и равнодушный способен 
оставаться в стороне от таких 
важных для факультета собы-
тий. И как здорово, что у нас 
все активные, целеустремлен-
ные, способные! 

Жизнь, прежде всего жизнь 
юридического факультета, да-
рит вам очаровательный мир 
открытий, важных событий, 
и непередаваемых ощущений! 
Пусть каждого ждет дорога до-
бра, познания и света. 

 Дарья Кровопускова
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Игры в тумане

Пожалуй, самым ярким спор-
тивным событием этого лета 

стали Олимпийские Игры. 26 видов 
спорта, 39 спортивных дисциплин, 
потрясающие церемонии открытия 
и закрытия Игр — наверное, каж-
дый мог найти для себя что-то ин-
тересное. Миллиарды людей смотре-
ли трансляции Олимпиады по теле-
видению, следили за соревнования-
ми в Интернете, а самые предусмо-
трительные и отчаянные — со своих 
мест на трибунах. 

Как я туда попала?
Зная о том, что самые лучшие ме-

ста для просмотра соревнований у 
особ королевской крови и волонте-
ров, я решила записаться в ряды до-
бровольцев, помогающих в организа-
ции Игр. Заполнила анкету на сайте 
для волонтёров — и к удивлению, по-
сле недолгой переписки, меня при-
гласили явиться для собеседования. 
Лично. На следующей неделе в Лон-
дон. Понятно, что такой визит просто 
неосуществим. Но организаторы не 
сильно опечалились и пожелали мне 
приятного просмотра Игр из Вороне-
жа. Но я-то хотела увидеть все сво-
ими глазами! И вот, мне  попадает-
ся объявление о наборе волонтеров в 
«Русский Дом» в Лондоне. После по-
дачи анкеты, собеседований на рус-
ском и английском языках  и допол-
нительной он-лайн проверки знания 
английского языка — я была принята 
в команду волонтеров Russia.Sochi.
Park (официальное название «Русско-
го Дома»).

О столице Великобритании и её 
жителях.

Вопреки ожидаемому туману, 
Лондон встретил меня слепящим 
солнцем и пронизывающим холод-
ным ветром. Город был нарядно укра-
шен. Все центральные улицы увеша-
ны флагами стран-участниц, а на Та-
уэрском мосту закреплены 5 огром-
ных Олимпийских колец.  

Лондонская подземка очень удоб-
на: благодаря множеству входов и 
выходов редко бывает переполне-
на. Скорость поездов небольшая, по-

этому в метро никто не спит, как, 
например, в Москве. Конечно же, в 
Лондоне необходимо было прокатить-
ся на двухэтажном. Удивительно, но 
эти автобусы не туристическая до-
стопримечательность, как мы при-
выкли думать, а банальное средство 
передвижения. Все жители столицы 
подчеркнуто вежливые, а выраже-
ние «как денди лондонский одет» — 
не выдумка Пушкина, а суровая 
британская реальность: около Пар-
ламента не раз случалось встретить 
джентльменов в костюме, кислотно-
го цвета носках и такого же неверо-
ятного  цвета галстуке, еще и со щё-
гольской тростью в придачу.

Лондон — город, который прини-
мает Олимпиаду уже в третий раз. 
И это тоже олимпийский рекорд: ни 
один другой город не принимал еще 
Игры так часто. Всего в Играх при-
нимало участие 204 страны, состав 
олимпийских делегаций был очень 
пестрым: от многочисленной коман-
ды США до скромной компании из 2 
спортсменов из Доминиканской Ре-
спублики.

Талисманы Игр — Венлок и Ман-
девиль, по словам создателей,   это 
2 последние капли бетона, которые 
остались после строительства глав-
ного Олимпийского стадиона, на-
званы в честь городков, где прово-
дились первые британские стилизо-
ванные под Олимпийские Игры со-
ревнования. Кстати,  это первые та-
лисманы, которые используются и на 
Олимпийских, и на Паралимпийских 
играх одновременно.

Сюрпризом стало то, что многие 
болельщики приезжали не только по-
болеть за спортсменов своей стра-
ны и увидеть достопримечательности 
Лондона, но и пополнить свои коллек-

ции олимпийских значков, а недале-
ко от Кенсингонских садов даже об-
разовался стихийный рынок, на кото-
ром туристы азартно менялись знач-
ками национальных команд. Некото-
рые любители были буквально униза-
ны ими с ног до головы. Это стало для 
меня открытием: раньше я не знала 
про такую традицию.

Русский дом 
На каждой Олимпиаде существу-

ет традиция  так называемых «на-
циональных домов» — специаль-
ных павильонов, куда спортсмены 
приезжают после соревнований для 
пресс-конференций. Но более важ-
ная функция таких домов — пока-
зать гостеприимство страны. Наш 
«Русский дом» официально назывался 
«Russia.Sochi. Park.», и был разбит на 
две части. Russia Park — в нём про-
ходили пресс- конференции со спор-
тсменами. Например, были замечены 
участницы национальных сборных 
по пляжному волейболу и художе-
ственной гимнастике. Спортсменки 
демонстрировали свои медали и раз-
давали интервью журналистам в спе-
циальной медиа-зоне. Вторая часть 
Русского дома называлась Sochi Park. 
В ней мы проводились экскурсии для 
иностранцев, призванные показать 
готовность наших олимпийских объ-
ектов в Сочи. Как волонтёр я рабо-
тала гидом в Sochi Park. Обычно экс-
курсионная группа составляла 30-35 
человек, которым я рассказывала о 
России: в основном о климате и тра-
дициях. Затем необходимо было рас-
сказать об Олимпийских объектах 
Сочи и продемонстрировать их го-
товность на интерактивных экра-
нах. И, особенно, приятно отметить, 
что все гости были очень тактичные и 
внимательные, искренне интересова-
лись следующей Олимпиадой.

А еще в Sochi. Park на специаль-
ной ледовой арене проходили кра-
сочные представления фигуристов — 
олимпийских чемпионов: Татьяны 
Навки и Алексея Ягудина. Я посети-
ла эти представления несколько раз. 
Для волонтеров вход не просто бес-
платный — организаторы даже при-
глашали туда в благодарность за по-
мощь.

Из соревнований удалось увидеть 
марафоны и спортивную ходьбу. Те-
перь мне понятно, что болеть за стра-
ну на соревнованиях — это особое 
чувство: смесь патриотизма и огром-
ного волнения за спортсменов!

Мария Леушина

этому в метро никто не спит, как, 

О столице Великобритании и её 
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Citius, altius, fortius!

Вслед за Олимпийскими Игра-
ми, с 29 августа по 9 сентя-

бря в Лондоне проводились Па-
ралимпийские Игры. Все участ-
ники были сильны, но россий-
ская сборная была отлично под-
готовлена, и результат не заста-
вил себя долго ждать: в обще-
командном зачёте мы заняли 2 
место. Немалый вклад в копил-
ку медалей внесла наша земляч-
ка   Дарья Стукалова. Она явля-
ется четырехкратной призеркой 
Паралимпийских Игр 2012 года 
по плаванию. Корреспонденты 
«Нормы» встретились с этим во-
левым и очень скромным чело-
веком.
— Здравствуй, Дарья. Расска-
жи, как ты пришла в большой 
спорт?
— В спорт меня привели роди-
тели, они являются моими тре-
нерами с самого детства. Плава-
нием я начала заниматься дав-
но, с 2002 года. Я узнала, что 
существует адаптивный спорт 
и решила там попробовать свои 
силы. Оказалась это очень увле-
кательно и интересно, в итоге я 
заняла 1 место и попала в сбор-
ную России. С этого всё нача-
лось.
— Почему именно плавание?
— Понимаете, не в каждом виде 
спорта тренер возьмет на себя 
ответственность за спортсме-
на, имеющего проблемы со здо-
ровьем, при прохождении мед-
комиссии в физкультурном дис-
пансере. Моим родителям при-
шлось написать заявление о 

том, что они берут на себя от-
ветственность за мое здоровье. 
После этого проблем с поступле-
нием в секцию плавания не воз-
никло.
— Помнишь свой первый заплыв 
на Паралимпиаде?
— Да, это был мой серебряный 
заплыв, я очень волновалась. И 
получилось так, что я сразу плы-
ла в финале, а это вдвойне вол-
нительно и незабываемо.
— Кто на играх был для тебя 
главным соперником?
— Знаете, за последние 4 года 
конкуренция серьёзно возрос-
ла. Количество участников уве-
личилось, равно как и плотность 
результатов. Все были хорошо 
подготовлены. Когда на стар-
те стоят 7-8 девочек, ты знаешь 

что они не хуже тебя, кого-то 
конкретно тяжело выделить.
— Чувствовалась ли поддержка 
болельщиков во время финаль-
ных заплывов?
— Да, конечно. Были полные 
трибуны, и я очень удивилась, 
что так много людей приходит 
посмотреть и поболеть за нас. 
Приходили семьями, даже с ма-
ленькими детьми. И когда выхо-
дишь на старт и слышишь их, 
это очень помогает и настраи-
вает.
— Какие главные черты харак-
тера важны в спорте?
— Прежде всего   бойцовские 
качества. Нельзя сдаваться, 
даже когда очень трудно, нужно 
добиваться поставленной цели.
— Все твои 4 медали взяты в 
разных разрядах, но какой из 
них тебе нравится больше все-
го?
— Я всё время плавала баттерф-
ляем, кроме этого люблю ком-
плексное плавание.
— Что тебя вдохновляет и за-
ставляет двигаться вперед?
— Я всегда хотела и ставила пе-
ред собой цель быть первой. По-
сле Чемпионата Европы в 2011 
году и прошедшей Паралимпи-
ады я поняла как это здорово, 
что я хочу продолжить дальше и 
не останавливаться на этом!

Редакция «Нормы» желает 
Даше удачи и спортивных по-
бед!

Дарья Кровопускова, 
Виталий Бортников
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